
8 月 19 日，本报记者与中国强势媒体
汽车联盟的 20家媒体一起南下广州，走进
广州丰田汽车有限公司，探求广州丰田

“凯美瑞连续 16个月高居中高级车月上牌
量冠军”、“上市两年即突破 30 万台产销
量”等诸多市场奇迹背后的力量。

南沙有个“模范工厂”

霍英东曾说他的构
想就是要在珠江三角
洲找一个能够面向国
际、面向大海的地方，
而“南沙是我的一个
梦想”。的确，以南沙
组成的珠三角城市群已成
为新兴制造业中心和经济增长最
快的区域，全球汽车巨头丰田汽车也选择
在 此 建 立 “丰 田 21 世 纪 海 外 模 范 工
厂”——广州丰田。

这种全球“模范工厂”的意义表现在，
丰田全球很多海外工厂将以广州丰田为
版本建厂。“广州丰田工厂的很多新技术
是丰田全球工厂没有采用的。”广州丰田
总经理葛原徹告诉记者。

在广州丰田的生产车间，记者记录下
一系列令业界称羡的数字：4 条全自动冲
压生产线、全球领先的一体化伺服式冲压
机、19 条焊装车间生产线中 8 条为全自动
生产线、267台高精度焊装机器人、自动化
程度高达 56.1%、全球首次运用丰田最先
进的“ED”漆生产线、360 度自由旋转输送
科技、900余个检测项目…… 这些先进设
备足以保证“广州丰田生产的每一台凯美
瑞和雅力士都具有全球统一的高品质”，
广州丰田副总经理江积哲也对产品的信
心显然有着强大的技术支撑。

然而，技术仅仅是一个“模范工厂”的
表面层次，更为重要的是广州丰田引入了
丰田闻名全球、被世界汽车界及其他产业
界所不断模范和学习的——丰田精益生
产方式TPS(Toyota Product system)。

记者在总装车间看到，在每个岗位上
都有一个拉绳，线上作业者遇到任何异常
马上拉动拉绳开关，立刻在电子看板上显
示，线上班组长就会来处理异常，如果该
异常不能在节拍时间内处理完，生产线就
会自动停止，杜绝不良品流到下工序。葛
原徹把此称为“自工序完结”。 毫无疑
问，TPS 就是广州丰田产品实现全球高品
质独一无二的内在机制。

丰田生产赏心悦目

有人曾说：“看运行
中的丰田生产系统就像
看 一 件 赏 心 悦 目 的 东
西。”参观广州丰田后才
知道此言不虚，广州丰田的生
产过程就像设计好的演出，而
工人看上去就像演员：取件、安
装、检测、调试……而这一切都
井井有条、恰到好处。

很多人把丰田的成功归结于“丰
田生产模式”，TPS的作用在于：采用不
使次品流入到下一个流程的系统，各
个流程均保证产品质量，从而保证得
到高品质的产品；通过不断改善(排除
不必要的程序)，以降低产品成本，确
保产品拥有一个顾客满意的价格。

很多企业都学习丰田精益生产模
式，但真正的精髓则在于丰田的企业文
化。葛原徹在本次采访中多次强调广州丰
田的理念：先进的设备只是起点，人才是品
质的最终保障。在他看来，工厂是领先设
备和人本管理的优化组合，优秀的生产模
式可以提升产品品质和生产效益，并且让
每位员工积极参与，激发巨大的创造力和

执行力。他说：“广州丰田汇集了全球丰田
的造车智慧和技术，以最科学的生产方式，
实践人和顶尖设备的最优化组合，确保每
一个生产、设计环节均以世界水平为基准
打造，树立了衡量汽车品质的新标杆。”

除此之外，记者还在广州丰田看到了
难忘的一幕：十几条色彩鲜艳的金鱼在废
水回收池畅快地游着……广州丰田绿化

率超过工厂总面积 25%；在废水处理、噪
音控制、废气处理、挥发性有机化合物
（VOC）管理、防止污染物地下渗透等方面
都达到了世界领先的水平。特别在废水
处理方面，广州丰田引入污水深度处理系
统，真正实现了废水的“零排放”。最近，
广州丰田追加投资 1000万元，在污水处理
站的出口之后设置一套全新的回用水深
度处理工艺，使污水回用率达到 100％。

市场奇迹期待延续

从中国车市的轨迹来看，总是需要经
典车型在遭遇市场发展瓶颈时来推动市
场继续向前，广州丰田凯美瑞就扮演了这
样的经典角色。

2007 年，我国中高级轿车市场增长达
到 28%，而凯美瑞的增长则是 47.5%，以 17
万台的佳绩荣登中高级车销量冠军；2007
年至 2008 年，凯美瑞连续 16 个月高居中
高级车月上牌量冠军宝座；2008 年 6 月，
凯美瑞上市两年即缔造了 30 万台的产销
业绩；在整个车市增长缓慢的过程中全力
前行。

广州丰田执行副总经理冯兴亚认为，
凯美瑞的竞争力体现在“三位一体”的品
质体系。早在凯美瑞投产之前，广州丰田
就致力于以“卓越的产品、先进的工厂、创
新的渠道”构筑“三位一体”的品质保障
体系。“三位一体”的品质保障体系将产
品、工厂、渠道三者作为有机的整体，由统
一的“顾客第一”核心思想作为精神纲领，
向顾客提供全方位的价值，进而确立凯美
瑞从开发到生产到销售和服务的领先地

位。
正因为此，与凯美瑞共线生产、

广州丰田今年 6 月份上市的丰田全
球三大战略车型之一的雅力士备受
市场期待。雅力士能否延续凯美瑞
的市场奇迹？冯兴亚丝毫不怀疑雅
力士的未来，他说，雅力士不仅延续
了丰田的全球高品质，更是代表了
汽车市场的潮流和趋势，其核心价

值会被越来越多的消费者所
接受。

有业界人士评价：“广州
丰田凯美瑞的成功，不仅是一
款车、一个品牌、一个企业的
成功，更是一种先进体系的成
功。正是这个体系大致勾勒

了未来汽车市场残酷竞争的‘路线图’，这
是广州丰田带给我们的重要启示，其影响
更加深远。”

在广州丰田生产车间内有一个影像
长廊，记载了广州丰田成长的一串串足
印，留住了广州丰田历史的一个个瞬间，
也同时记录了中国汽车市场的一段传奇，
而这段历史今天还在延续……

今天的南沙，不仅成为广州实施“南拓”战略的龙头，更是在中国汽车市场崛起的华南
板块中占据了重要地位。正是在这里，广州丰田和凯美瑞写下了一段改变中国中高级车市
场轨迹的历史。 晚报记者 舒晗

在南粤，追寻广丰奇迹背后的力量

8月19日，在广州丰田的会议室中，广州丰田公司高层
悉数亮相，接受中国强势媒体汽车联盟的采访，就广州丰田
的市场战略、自动化程度、本土化融合及未来规划等问题一
一做出回答。本报作为河南唯一一家媒体参加了此次对话。

“人字旁的自动化”是自动化的最大体现
记者：广州丰田的生产线达到了怎样的现代化程度？

如何保证产品的高品质？
葛原徹：现代化我们理解为自动化，至于现代化程度，

我们的点焊工位自动打点数达到了56%，在2006年位列中
国第一；而玻璃密封条也都是由机械手粘贴的。在丰田的
管理方式当中，所谓的自动化有两重含义：第一是由机械
进行自动生产；第二我们称之为“人字旁的自动化”，由员
工自己判断这个工序品质是好的还是坏的，绝对不会把品
质不好的东西流到后面工序里边，这才是自动化的最大定
义，也是广州丰田自动化的最大体现。

在品质方面，我们有很多KPI指标并制定了标准，最基本
的想法是：绝对不把差品质流入下个工序，最后交给顾客的品
质是百分之百的。我想到了一个词,叫“自工序完结”。

雅力士要告诉大家“小型车不是廉价车”
记者：雅力士上市之后市场表现如何？目标客户在哪

里？前景怎样？
冯兴亚：雅力士是丰田为了适应国际汽车小型化的潮

流而开发的，也是丰田全球三大战略车型之一，是在欧洲
市场卖得最好的小型车，它的生产控制标准达到全球领
先。雅力士6月销售2000多台，7月份批发量是4000多台，
目前的表现处于正常状态。

雅力士定位于消费习惯和意识都比较时尚、前卫的人
群。而小型车的发展代表了国际汽车市场发展的潮流和趋
势，这一点是不可逆转的。我觉得小型车，像雅力士这样的车
型在某种程度上取代一部分中级车型的用户，也是大势所趋。

全球的出色表现证明了雅力士的实力，1999年投放市
场，在全球销售量超过了300多万台，在法国有一个工厂就
只生产雅力士一款车型。在中国市场上雅力士将来被市场
接受的程度，很大程度上取决于它的传播，我们希望通过雅
力士告诉大家，小型车不是低成本低价位的廉价车，小型车
一样有经典和高品质的车型。

全球先进的车型必须经过本地化融合
记者：丰田汽车是否把最领先的产品和技术带到了中

国市场？
江积哲也：总的来说，在哪个地区生产哪种车型，是根

据当地消费者的接受程度决定的。中国目前是全世界第
二大的汽车市场，对于我们来说也是最有前景最具有潜力
的市场。如果在最有潜力的市场上投入三流的车型，对于
任何公司来说，这种行为都是战略上的错误。因此，我们
总是把最领先的车型优先考虑投放中国市场。

记者：广州丰田经过两年发展如何进行本土化融合的？
胡苏：广州丰田股东树立了一个坚定的理念，就是全球先

进的车型必须在本地化之后发挥它的效应。第一，从经营理
念来讲，两个优秀股东把优秀的DNA融合，客户第一、不断改
善。第二，人才是企业最关键的因素，我们从全球吸纳人才，
但是企业发展到一定阶段，外聘人员的人数会逐步递减。实
际上，一个产品导入必须要满足当地客户的需求，凯美瑞在导
入过程中，就在本土化的设计、策划、定位等方面做了大量的
工作。可以说，凯美瑞不仅是丰田最好的产品，而且是经过本
土化融合最适合国内消费者的产品。 晚报记者 舒晗

高层访谈录
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